
穗老字號大同酒家突執笠
粵港四股東承包品牌 經營不善資金斷裂

香港文匯報訊（記者 胡若璋

廣州報道）昨日，廣州一眾老茶

客如常前往沿江路長堤的大同酒

家飲茶，卻愕然發現捲閘門上兩

張紅紙告示宣佈該店即日停業的

消息。大同酒家指因企業經營不

善，資金斷裂，定於2016年12

月1日停業進行財產清算。茶客

們都對突然而來的消息感到難以

置信，一度聚集在酒家門外不願

離開。也有員工回到酒家才發現

停業，表示酒家尚有欠薪和未購

買社保等問題。
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提起長堤的餐飲老字號，廣州人想到的無疑是已有
78年歷史的大同酒家。從上世紀90年代後期開

始，廣州老字號紛紛凋零，而大同酒家堅持打造傳統
特色招牌，推出曲藝演出成為了廣州茶市近20年來的
一面招牌，長期客如輪轉，甚至吸引了很多海內外遊
客前來品嚐，也是廣州為數不多屹立不倒的老字號酒
家代表。

老樹新花曾續輝煌
記者採訪得知，大同酒家早在上世紀八十年代曾獲
得香港富茂有限公司2,200萬港元的投資，在挖掘傳
統名菜的同時，還吸收了香港菜式的特點。大同酒家
的名菜美點一度飲譽國內外，「大同脆皮雞」、「娥
姐粉果」等一批名菜美點載入中國商業部飲食服務局
編的《中國名菜譜》。這一時期可謂是大同酒家「老
樹新花續輝煌」的光輝歲月。
關於「飲茶賞曲」這一特色經營，記者從一些老

街坊處得知，設置粵曲表演的傳統至少有20年的歷
史了，食客在品嚐美食的同時，閒聊敘舊或者斟談
生意。沒曾想，大同酒家挨過上個寒冬卻在這個年
末倒下。

市民惋惜久未離去
記者了解到，廣州大同酒家是「中華老字號」，目
前品牌和經營分開。品牌所有者是廣州飲食服務企業
集團。四名來自廣東和香港的股東共同出資承包了品
牌，因經營不善，加上至少幾十名員工的薪酬社保負
擔重，資金鏈斷，也沒有與新的承包人談攏條件，不
得不停業遣散員工。記者從大同酒家的停業公告上獲
悉，員工可於本月8、9、10日回酒家辦理有關勞動手
續，支取工資，帶有關收據取回現金。

大同酒家此次停業引起眾多市民的惋惜之情，茶客
們聚集在門外久久不願離開。
旁邊的商戶告訴記者，由於地理位置原因，大同

酒家客流不是很旺，去年就已經聽說有停業的打
算。
「如果有人接手，不排除起死回生可能。」廣東省

老字號協會相關人士告訴記者，廣州此前也有老字號
餐飲企業因經營不善資金鏈斷等原因停業，但經本地
飲食業巨頭投資後保留原有品牌復業的先例。大同酒
家是否也能起死回生，需要看後續發展。

與大公餐廳和大三元酒家合稱「三大」的
大同酒家，前身為廣州園酒家，於1938年由
日本人中澤親禮等開設。1942年因酒家虧損
易主，招牌也改用在香港已負盛名的「大同
酒家」牌子。抗戰勝利後，第三任老闆譚傑
南集穗、港、澳飲食人才，取諸家之長，銳
意經營，創出馳名的「大同脆皮雞」、「海
南大群翅」、「金牌燒乳豬」、「紅燒鮑
片」等菜式。

公私合營後的大同酒家也成了政府接待各
國政要的地方。尤其是當年的春季廣交會期
間，大同酒家成為各國貴賓的重要接待場
所。例如，周恩來在這裡宴請蘇聯主席伏羅
希洛夫，朝鮮人民民主主義共和國主席金日
成，越南總理范文同等。毛澤東到廣州視察
時，大同酒家曾派出廚師擔任烹調職責。

菜品馳名 價格親民
作為「中華老字號」、「國家特級酒家」，大

同酒家的脆皮雞、金牌燒乳豬等名菜聲名遠
播。茶點價格親民，沒有「老字號」的高高
在上。廣州很多年輕人都慕名前來。雖然有
美食家認為近年大同酒家的出品和服務都有
點跟不上，但受訪的市民對大同停業都深表
可惜。「大同這樣保持傳統的食肆真的太少
了，我一直認為是廣州的一間名店，北京上
海的朋友來過都讚不絕
口，實在太可惜了。」在
越秀區做公務員的李先生
感歎說。
■記者 胡若璋 廣州報道
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香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）近日持續
發酵的「深圳白血病患兒羅某笑募捐事件」再度出現
反轉。繼昨日患兒父親羅爾與助其募捐的小銅人公司
劉俠風發聲明致歉，表示會將募集到的267萬元（人
民幣，下同）建立慈善基金後，募款平台微信官方也

介入此事，發佈聲明稱，會將該事件中的260餘萬元
讚賞資金原路退回給讚賞者。

羅爾劉俠風致歉
昨日上午，羅爾及劉俠風發佈「關於『羅一笑事

件』的聯合聲明」表示，因「羅一笑事件」傳播遠超
預期，帶來不好的社會影響，「我們作為當事人，在
此深表歉意」。
據澎湃新聞報道，微信官方昨日下午發聲明指，經
深圳市民政局、羅爾、劉俠風以及騰訊四方溝通，由
羅爾、劉俠風提議，達成一致意見。四方決定，微信
公眾號「羅爾」的註冊使用人羅爾將《羅一笑，你給
我站住》一文的全部讚賞資金、今年11月30日網友
全天對其所有文章的讚賞資金原路退回至網友，經核
算，共計2,525,808.99元。與此事相關的另一個微信
公眾賬號「P2P觀察」的註冊使用人劉俠風將該賬號
下《耶穌，請別讓我做你的敵人》一文的全部讚賞資

金原路退回至網友，經核算，共計101,110.79元。
微信平台將在3天內（12月3日24:00前），將上述
兩個賬號共計2,626,919.78元的讚賞資金原路退回至
用戶零錢包。如有用戶未能按時收到款項，可發郵件
向微信平台申訴。
此外，羅爾、劉俠風也委託微信發佈聲明，給出上
述同樣的承諾，二人還感謝廣大愛心人士對患兒羅某
笑的關愛。
內地媒體報道，近日一篇題為《羅一笑，你給我站
住》的文章刷爆朋友圈，患兒父親、深圳某雜誌社主
編羅爾撰文指女兒患上白血病，消息指他和小銅人公
司商定，文章每被轉發1次，該公司就捐贈1元錢，短
短數日就籌集到約270萬元善款。但隨即有網友爆
料，羅爾有3套房產和車，還有人稱其女醫保報銷比
例超過70%。這些說法隨後得到證實，羅某笑目前住
院3次，羅家僅自付3萬餘元醫療費，事件引發「帶血
營銷」、詐捐等質疑。

「羅某笑事件」捐款將退回網民

香港文匯報訊 據中通社報道，昨日，吉林省
吉林市中級人民法院公開開庭審理了中共北京市
委原副書記呂錫文受賄一案。吉林市人民檢察院
派員出庭支持公訴，被告人呂錫文及其辯護人到
庭參加訴訟。
央視新聞客戶端昨日報道稱，吉林市人民檢察

院指控：2001年至2015年，被告人呂錫文利用擔
任北京市西城區區長、中共北京市西城區委書
記、北京市委常委、組織部長、市委副書記等職
務上的便利，為相關單位在取得財政資金支持和
建設用地等事項上提供幫助，直接或者通過其親
屬非法收受上述單位給予的財物，共計折合人民
幣1,878.6602萬元。據此提請以受賄罪追究呂錫
文的刑事責任。
庭審中，呂錫文進行了最後陳述，如實供述罪

行，當庭表示認罪悔罪，且積極退還全部贓款贓物。

資料顯示，呂錫文生於1955年，浙江寧波人，
曾任北京工業學院分院團委副書記，北京市西城
區委副書記、區長、區委書記，市委常委、組織
部部長。2015年11月因涉嫌嚴重違紀被中央紀委
立案審查前任十八屆中央候補委員，北京市委副
書記，市委黨校校長、北京行政學院院長。

呂錫文被控受賄1878萬 當庭認罪香港文匯報訊 據新華社報道，廣東省海洋
與漁業局日前印發了《廣東省海洋生態文明
建設行動計劃（2016－2020）》，提出將大
力推進海洋生態文明建設，其中明確規定將
建設10個海洋牧場、修復海岸線，並會將重
要、敏感、脆弱的海洋生態系統納入海洋生
態紅線區管制範圍。值得一提的是，新規定
明確提出將從嚴限制單純獲取土地性質的圍
填海項目。
廣東省海洋與漁業局表示，《行動計劃》已

經廣東省政府同意，將作為未來4年廣東省海
洋生態文明建設的指導性文件。
按照《行動計劃》，廣東將嚴格圍填海項目
審查，從嚴限制單純獲取土地性質的圍填海項
目，對存在批而不填、圍而不填、填而不建的
市（縣）地區暫停受理圍填海申請，引導新增
建設項目向存量圍填海區域聚集。嚴格執行圍
填海禁填限填要求。
根據《行動計劃》，到2020年，廣東應整治
修復海岸線不少於400公里，建成濱海休閒廊
道和海岸景觀帶不少於200公里；完成10個海
島的生態修復，恢復受損海島的地形地貌和生
態系統，80%的有居民海島固體廢棄物和污水
得到有效處置；全省新增紅樹林1,000公頃，
新增海草床100公頃。
廣東省海洋局表示，未來４年內會將重要、
敏感、脆弱的海洋生態系統納入海洋生態紅線
區管制範圍並實施強制保護和嚴格管控，開展
海洋生態紅線區監測與評估試點，實施海洋生
態紅線區常態化監測與監管，防止違背海洋生
態紅線區管制要求的開發建設活動。到2018年
實現全省海洋生態紅線區的業務化監測和管
理。
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香港文匯報訊（記者 賀鵬飛 南京報道）長江
沿岸中心城市經濟協調會（簡稱「長江協調
會」）第十七屆市長聯席會議昨日在江蘇南京召
開。面對日趨惡化的長江生態問題，沿江27個城
市代表承諾把保護和修復長江生態環境擺在壓倒
性位置，逐步減少長江沿岸高污染企業數量。
長江流域人口和經濟總量均佔全國的40%以

上，在中國乃至全球經濟中均具有舉足輕重的地
位。不過隨着經濟的快速發展，這一區域也面臨

着嚴重的生態壓力。國家林業局信息辦主任李世
東披露，2014年長江經濟帶水土流失面積達52.18
萬平方公里，佔土地總面積的26.07%，同時佔毀
林地等侵佔生態空間行為大量發生，長江流域濕
地面積大幅度萎縮，且局部江段水體污染嚴重。
中共南京市委常委、常務副市長劉以安代表長

江協調會本屆輪值主席方作今後兩年工作報告時
指出，長江沿岸城市將把保護和修復長江生態環
境擺在壓倒性位置，放在重中之重。

沿線27城承諾共同修復長江生態

香港文匯報訊（記者 于海江 哈爾濱報道）記者從
黑龍江省七台河市「11·29」煤礦事故搶險指揮部了解
到，目前井下火源已經撲滅，部分區域的通風等系統
開始恢復，救援隊順利進入主井勘察。
據了解，經過救援人員全力搜救，事故救援工作明

顯提速。目前，救援人員已經進入專家預測的被困者
所在區域。但由於爆炸對井下破壞嚴重，部分巷道雜
物堆積較多，條件複雜，救援工作仍面臨一定難度。
11月29日晚9時許，七台河市景有煤礦發生事故，

22人被困井下，目前仍下落不明。經查，該煤礦屬違
法違規生產。目前，七台河市公安部門已經對事故煤
礦的礦主、礦長和相關責任人等進行控制。此次事故
已初步認定為瓦斯爆炸事故。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國人力資源和社
會保障部部長尹蔚民昨日說，隨着2017年元旦、春節
臨近，保障農民工工資支付工作形勢十分嚴峻複雜。
尹蔚民是在2017年春節前保障農民工工資支付工作

視頻會上作此表述的。他要求，各級人社部門要積極
採取有力有效措施，確保農民工按時足額拿到工資報
酬。
尹蔚民說，當前保障農民工工資支付工作面臨的壓

力依然很大。一方面，工程建設領域存在的深層次矛
盾還沒有得到有效解決，依然是發生欠薪的重災區。
另一方面，當前中國經濟下行壓力仍然較大，實體

經濟困難狀況尚未根本好轉，鋼鐵、煤炭等行業產能
過剩矛盾還很突出，不僅增加了工程建設領域的欠薪
風險，而且導致其他行業的欠薪問題明顯增多。
他要求各地區、各有關部門要努力實現春節前拖欠

農民工工資案件和涉及人數明顯下降、因拖欠工資引
發的群體性事件數量明顯下降，確保發生的拖欠農民
工工資案件基本結案、群體性事件得到妥善處置、涉
嫌拒不支付勞動報酬罪案件及時移交司法機關處理，
切實維護廣大農民工的工資報酬權益。

人社部：
農民工欠薪形勢嚴峻

七台河煤礦事故井下火源已滅
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■■曾經賓客滿堂的大同曾經賓客滿堂的大同
酒家酒家。。 記者胡若璋記者胡若璋 攝攝

■■茶客們對停業消息感到錯愕茶客們對停業消息感到錯愕，，
久久不願離開久久不願離開。。 記者胡若璋記者胡若璋 攝攝

■■昨日昨日，，始創於始創於19381938年的廣州大年的廣州大
同酒家宣佈即日起停業同酒家宣佈即日起停業。。 中新社中新社

■羅某笑父親羅爾。 網上圖片

■■昨日昨日，，呂錫文受賄案一審開庭呂錫文受賄案一審開庭。。 新華社新華社

■昨日，在發生事故的煤礦巷道口，救援人員向井下
進行注水作業。 新華社


